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специальности, и в итоге на фельдшерское отде-
ление поступать некому. В случае если ребятам 
позволят обучаться этой специальности после 
9-го класса, на нее будут идти ученики с хороши-
ми аттестатами и получать хорошее образование. 
Предполагается, что федеральные нормативы 
могут изменить уже в этом году.

Директор ГБПОУ «Уральский медицинский 
колледж» Елена Кощеева подтвердила необходи-
мость изменения федеральных нормативов. Она 
также озвучила еще одну наболевшую проблему: 
низкой зарплаты преподавателей колледжа — 
практикующих врачей. По ее словам, со студен-
тами третьих-четвертых курсов работают про-
фессиональные врачи. При их высокой нагрузке в 
медучреждениях зарплата за обучение студентов 
составляет 150 руб. в час. Такая проблема харак-
терна для всех регионов страны. В Пермском крае 
пока удается договариваться со специалистами, 
но с каждым годом делать это все сложнее.

СО шкОльНОй СкАмьИ Одним из меха-
низмов роста числа кадров в медицине является 
повышение популярности профессии. Проект 
медицинских классов стартовал в сентябре 2021 
года по инициативе губернатора Пермского края. 
Благодаря их открытию старшеклассники могут 
изучать профильные предметы по теме лечебно-
го дела под кураторством преподавателей веду-
щих вузов Перми и практикующих врачей.

Исполнительный директор «Клиники Эксперт» 
Марина Маврина сообщила, что для частной ме-
дицины проблема дефицита кадров стоит так же 
остро. Она считает, что не всегда эту проблему 
можно решить зарплатой. Руководитель клиники 
привела данные исследований, согласно которым 
зарплата не является ключевым фактором для 
врачей, не желающих оставаться в медицине. По-
этому компания тоже активно включается в рабо-
ту по привлечению кадров и работу с профориен-
тацией школьников, рассчитывая на результаты в 
долгосрочной перспективе.

Депутат Законодательного собрания Перм-
ского края Илья Шулькин, поводя итоги круглого 
стола, отметил, что необходимо составить понят-
ную программу по ликвидации дефицита кадров 
в здравоохранении. Озвученные цифры показы-
вают отрицательную динамику. Он подсчитал, 
что дефицит кадров уже сегодня составляет 1,1 
тыс. врачей, а выпуск — всего 500, из которых 
в отрасли Пермского края останется только 150. 
Таким образом, проблема останется нерешенной 
еще много лет. «Низкие контрольные цифры при-
ема для медакадемии еще сильнее усугубляются 
высоким проходным баллом. У нас нет конкур-
са на тот объем мест, который заявляет сейчас 
мед академия. Высокий проходной балл отсекает 
желающих учиться в медакадемии и заставляет 
их переезжать в другие регионы»,— заметил он. 
По словам господина Шулькина, медицинскому 
сообществу необходимо составить программу 
и подсчитать затраты на то, чтобы решить про-
блему в пятилетней перспективе. По его словам, 
принятые разовые программы «Земский доктор» 
или единоразовые выплаты врачам не особо 
стимулировали приток новых кадров в отрасль. 
«Нужны расчеты, чтобы понять, сколько денег 
нужно, чтобы закрыть имеющиеся вакансии. Тог-
да этот вопрос перейдет в понятную для многих 
плоскость»,— пояснил он. n
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«НужНо показать  
молодежи реальНые  
перспективы»
директор по развитию Гк «Эрис»  
алексей павлов – о привлечении  
молодых кадров
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Чайковская группа компаний «Эрис», занимающаяся про-
изводством и поставкой средств измерений, в течение не-
скольких лет ведет активную профориентационную дея-
тельность. «Эрис» тесно сотрудничает с учебными заведе-
ниями – от школ до вузов, оснащает их необходимым обо-
рудованием, проводит для учащихся занятия и экскурсии 
на производстве. директор по развитию Гк «Эрис» алек-
сей павлов рассказал, почему для промышленного пред-
приятия важно уделять внимание обучению молодежи 
и как выстраивать взаимодействие с ней таким образом, 
чтобы привлекать на работу в компанию.

– «Эрис» работает на рынке 
уже больше двадцати лет. рас-
скажите, а как давно вы начали 
активно сотрудничать с образо-
вательными организациями?

– Начинали мы лет десять на-
зад, как и все предприятия, с ра-
зовых акций и городских меро-
приятий, на которых выставляли 
свои стенды, имитирующие про-
изводственные процессы, пока-
зывали изделия и общались с 
учащимися. Правда, тогда мы го-
ворили на своем профессиональ-
ном языке, и вряд ли они нас хо-
рошо понимали. Постепенно 
приходило осознание, чего мы 
хотим от общения со школьника-
ми и как его выстраивать. Нашим 
инженерам пришлось вновь про-
штудировать школьные програм-
мы и учебники по физике, химии, 
информатике, чтобы понять, как 
укрепить связь школы и произ-
водства. Так складывалась на-
ша система профориентацион-
ной работы. Нам важно, чтобы 
талантливые ребята, способные 
к инженерному творчеству, оста-
вались в городе, возвращались 
после обучения в региональных 
и столичных вузах.

– с какого возраста должна 
начинаться профориентация? в 
каком формате, по вашему мне-
нию, стоит знакомить ребенка с 
профессией на первых порах?

– Профориентация, как и 
всякая другая часть социально-
го становления, может начаться 
довольно рано. Например, в се-
мье родитель может вдохнов-

лять ребенка своим примером, 
а в детсаду для детей нередко 
организуют всякие профпробы 
в игровом формате. Но это пока 
не осознается детьми, восприни-
мается только на уровне эмоций. 
В подростковом возрасте, начи-
ная с 8–9-го класса, они уже вы-
нуждены определяться с профес-
сией. И здесь мы предлагаем по-
тенциальным абитуриентам по-
бывать у нас на предприятии, по-
пробовать выполнить какой-ни-
будь проект, осознать, насколько 
им интересна та или иная специ-
альность. В последнее время ста-
ли встречаться и с родителями 
учащихся, так как они тоже уча-
ствуют в процессе самоопреде-
ления своего ребенка. Помимо 
этого, проводятся социальные 
акции, например посадка дере-
вьев совместно со школьниками 
в рамках международной акции 
«Сад памяти».

Мы организуем занятия не 
только у себя, но и оснащаем 
лабораторным и компьютер-
ным оборудованием городские 
и сельские школы. За 2021 год в 
развитие школ города и района 
компанией инвестировано бо-
лее 25 млн руб. На эти деньги осу-
ществлялась не только закупка 
современного оборудования, но 
и ремонт, оснащение классов фи-
зики, химии, информатики, тех-
нологии. Созданы комфортные 
условия в местах общего пребы-
вания, что позволяет школьни-
кам и учителям эффективнее на-
строиться на учебный процесс.

– вы работаете сразу с пятью 
городскими и шестью сельски-
ми школами, и в сотрудничестве 
с ними есть свои особенности. 
почему с каждой из этих школ 
выбрано именно такое направ-
ление взаимодействия?

– Действительно, сотрудни-
чество с каждой из школ име-
ет индивидуальный колорит, ис-
ходя из их особенностей. Гим-
назия является базовой шко-
лой Российской академии на-
ук, и мы вместе с ней реализу-
ем модуль «Урок на производ-
стве», который позволяет пока-
зать связь фундаментальной на-
уки с реальной действительно-
стью. Со школой №7, ставшей по-
бедителем федерального кон-
курса «Инновации в школьном 
технологическом образовании – 
2017», развиваем технологиче-
ский профиль. СОШ №1 интерес-
на нам своим творческим потен-
циалом и поиском нестандарт-
ных форм профориентационной 
работы. Школа №12 является ос-
новной общеобразовательной и 
имеет в своем составе сельские 
подразделения, поэтому там соз-
дан клуб «Левша» для совсем 
юных робототехников и изобре-
тателей, реализуется инноваци-
онная образовательная прак-
тика для младших школьников 
«Мир под микроскопом». При-
камская школа – сельская и одно-
временно базовая для еще двух 
сельских школ. Здесь развивают-
ся дистанционные формы прове-
дения элективных курсов пред-
профильной и профильной под-
готовки. Благодаря поставленно-
му оборудованию учащиеся мо-
гут осваивать различные курсы, 
находясь за километры друг от 
друга и от учителя.

– в 2016 году компания орга-
низовала собственное культур-
но-образовательное простран-
ство – музей средств измерений. 
как он дополняет вашу проф-
ориентационную программу?

– Музей – наше любимое де-
тище. Его основателем и вдохно-
вителем является генеральный 
директор компании. На данный 
момент в музее собрано более 
тысячи экспонатов со всего ми-
ра. Это измерительные приборы 
и техника различных историче-
ских периодов, включая послед-
ние новинки российского и зару-
бежного производства. Многие 

экспонаты используются в лабо-
раторных и практических рабо-
тах, в музее оборудован класс 
для проведения учебных заня-
тий. Также мы проводим в музее 
интерактивные экскурсии для 
учащихся, привлекаем школьни-
ков к работе с его фондом и на-
писанию исследовательских ра-
бот, организуем совместно со 
школами разные тематические 
мероприятия.

– с учреждениями среднего 
и высшего профессионального 
образования вы тоже тесно со-
трудничаете. здесь важно уже 
не просто вызвать у учащегося 
интерес к профессии, а привлечь 
его на работу именно на ваше 
предприятие после окончания 
учебы. поделитесь опытом, как 
компании рассказывать и пока-
зывать ребятам, почему им сто-
ит начать карьеру в ней?

– Нужно заинтересовать мо-
лодежь, показать ей реальные 
перспективы, познакомить с 
производством. Многие студен-
ты знакомы с нашим предприя-
тием еще со школьной скамьи, 
участвовали в практических за-
нятиях, приходили на экскурсии. 
Став студентами, они уже пони-
мали, где хотят проходить прак-
тику. Также мы тесно сотрудни-
чаем с Чайковским техникумом 
промышленных технологий и 
управления и Чайковским инду-
стриальным колледжем. Наши 
сотрудники участвуют в открытых 
уроках, проводят практические и 
лабораторные работы, являются 
наставниками при прохождении 
производственной практики. Мы 
поддерживаем юные дарования 
и материально – студенты могут 
работать в «ЭРИСе», не отвлека-
ясь от учебы.

– Что еще, помимо каче-
ственной профориентации, мо-
жет помочь удержать кадры в 
территории?

– Думаю, необходимо в це-
лом изменить отношение ком-
паний к вопросу подготовки ка-
дров. Мы должны не просто 
ждать выпускника и потом кри-
тиковать его из-за того, что он ни-
чего не умеет, а участвовать в его 
обучении. Необходимо понять, 
что никто вместо нас это не сде-
лает. Немаловажно и развитие 
самой территории – чтобы было 
где жить, работать, куда сходить 
отдохнуть.

в гОСучРЕждЕНИЯх 
здРАвООхРАНЕНИЯ ПЕРмСкОгО 
кРАЯ НЕ хвАТАЕТ 1,5 ТыС. 
ФЕльдшЕРОв И 1,1 ТыС. вРАчЕй


